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CONTACTS

ACCUEIL TÉLÉPHONIQUE : 
04 76 77 23 35

PRÊTRES À VOTRE SERVICE : 
H. Gaschignard - 04 76 77 23 35 
K. Missamou - 06 05 72 72 95

PERMANENCE D’ACCUEIL : 
Assurée par un prêtre les ven 9h30-12h 
Maison paroissiale St Georges de Domène / 
1 rue Marius Charles

OUVERTURE DES ÉGLISES : 
Revel, Laval, Froges : tous les jours 
Domène : mar 17h-18h, jeu 10h-11h, 
sam 10h30-11h30 
Brignoud : sam 9h30-10h30

+ DE RENSEIGNEMENTS : 
Site internet de la paroisse : 
https://www.diocese-grenoble-vienne.fr/
croixbelledonne.html 
Par moteur de recherche : “paroisse la croix 
de Belledonne” 
Une plaquette de présentation de la 
paroisse et une feuille d’information 
mensuelle sont disponibles dans les églises 
et à la maison paroissiale.

D
ieu est fragile. A Noël, quand il vient nous re-
joindre, c’est un enfant qui naît, un petit être 
fragile, entièrement dépendant de parents qui 

l’accueillent. Le Dieu qui vient n’a pas le pouvoir des puis-
sants, il a la fragilité de ceux qui aiment.

A Noël, n’attendons pas la richesse, la sécurité, la satis-
faction de beaucoup d’envies. Dans nos préoccupations, 
faisons un peu de place. Ouvrons nos cœurs, écoutons, 
accueillons simplement cet amour qui s’est mis à notre 
niveau et vient nous rejoindre. N’ayons pas peur de nous 
approcher, il ne peut rien imposer. Partons de lui, de sa 
fragilité ainsi que de la nôtre, nos manques et difficultés 
pour, dans l’amour, échanger, partager avec lui. Recevons ce 
qu’il nous propose, ce qu’aucun pouvoir ni aucune richesse 
ne peut donner : un regard, une attention, une parole qui 
nous sort de notre solitude. C’est le pouvoir de l’amour, celui 
d’un humble sourire qui donne de la force, du bonheur et 
un regain de vie à ceux qui le partagent.

A Noël, dans la fragilité de cet amour, donnons toutes 
les paroles qui font du bien à ceux qui nous entourent, à 
notre famille ou aux amis et aussi à toutes les personnes 
plus éloignées qui nous demandent plus d’efforts pour les 
rejoindre.

Dans ce journal, écoutons les jeunes qui sont allés aux 
JMJ, le pape François qui est venu à Marseille nous parler 
des migrants. Impuissants devant les guerres et conflits, 
soyons attentifs à poser des gestes de paix autour de nous. 
Intéressons nous aussi au synode lancé par le pape pour 
éclairer les chemins de l’Eglise.

Nous vous souhaitons un joyeux Noël.

Édito
La fragilité de Dieu

Claude Jollain
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INFOS

LA CATÉCHÈSE AU SEIN DE NOTRE 
PAROISSE

Cette année, la catéchèse regroupe  31 
enfants répartis sur les groupes d’âge CE1 
(8 enfants), CE2 (8 enfants), CM1 (8 enfants) 
et CM2 (7 enfants). Les rencontres ont lieu 
une fois par mois, le dimanche matin, à 9h 
(pour les CE2 et CM2) et à 11h (pour les CE1 
et CM1) à l’église de brignoud.

Benoît Charlas coordonne le groupe des 
CE1  ; Séverine Baron, le groupe des CE2  ; 
Judith Brault, le groupe des CM1 (qui 
préparent leur première Communion) et 
Isabelle Traub, le groupe des CM2.

Chaque rencontre est co-animée par 2 
parents, qui permettent ainsi aux enfants 
d’aller tous ensemble à la rencontre de Jésus. 
Différents supports adaptés à leurs âges ont 
été distribués aux enfants pour documenter 
et illustrer leur chemin.

Grâce au caté, les enfants viennent de 
plusieurs communes de notre paroisse. 
C’est une fort belle façon de tisser des 
liens fraternels entre nos communes et nos 
clochers. Nous remercions tous les parents 
et enfants pour leur participation.
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PAROLES DE FOI

Seigneur, par ta bonté infinie et amour iné-
puisable, tu nous envoies ton Fils, lumière 
qui éclaire l’humanité.
 Qu’il répande la grâce de sa lumière en nos 
familles, en nos cœurs. Fais de nos familles 
une école de la foi et de la vie, une école 
de l’écoute et de l’obéissance, une école 
d’humilité.
Fais de nous des étoiles brillantes de ta 
présence. 

Viens répandre le parfum de ta présence 
en ceux qui ne te connaissent pas et ne 
croient pas en toi. Pour que notre parole en 
eux soit le levain de fraternité et d’amour.
Aide-nous à transmettre ta joie dans 
chaque cœur qui te cherche, dans chaque 
famille qui te prie, dans chaque priant qui 
te désire, dans chaque souffrant qui déses-
père. Amen !

PRIÈRE DE NOËL

Dieu dans le temps des Hommes

T
oute naissance est sacrée et elle est source 
de joie. C’est Dieu qui appelle à la vie. Il com-
munique la vie qu’il a en abondance à celui 

qu’il appelle, et celui qui est appelé peut la recevoir 
comme un « Don ». 

Donner naissance c’est poser hors de soi ce qu’on 
avait en soi pour le contempler. Qu’attendent les parents 
de leur enfant ? Qu’il soit beau, intelligent, heureux… 
L’enfant apporte la joie, la paix, l’entente, l’harmonie et le 
bonheur, même si la famille traverse une passe difficile. 

Nous pouvons inscrire la naissance de Jésus dans 
cette dynamique. Mais cette naissance est encore plus 
particulière, parce que Dieu entre dans le temps pour 
nous communiquer sa vie et son amour éternel de Père. 
Dieu sort de lui pour venir à notre rencontre. Il se répand 
dans le monde et c’est la rencontre du créateur avec 
ses créatures. C’est ce que nous nommons : «  l’Incar-
nation ». En rentrant dans le temps des hommes, Dieu 
vient partager notre temps, notre quotidien et nous fait 
connaitre le temps de Dieu. Ce temps est le fruit d’une 
longue attente et avec Jésus au milieu de nous, Dieu 
nous communique sa parole.

Le temps de Dieu s’accomplit alors sur terre et 
en nous et c’est celui de la grâce et de la miséricorde. 

Quelles peuvent être les attentes de cette 
naissance ?

Si toute naissance est source de joie, elle est aussi 
porteuse d’une mission. Cet enfant qui naît nous révèle 
l’amour Infini du Père. Dans sa mission, Jésus va rassem-
bler tous les hommes : « Que tous soient Un comme 
toi Père, tu es en moi et moi en toi » (Jean 17, 21). C’est 
Jésus qui, en nous aimant, nous dira aussi: « Aimez-vous 

les uns les autres » (Jean 13,34) pour que nous soyons 
heureux. Cet amour il nous le donne sans conditions: «  
Dieu a tant aimé le monde qu’il a envoyé son Fils unique 
afin que quiconque croit en lui ne périsse pas, mais ait 
la vie éternelle » (Jean 3,16). C’est ainsi que s’accomplit 
notre naissance et l’histoire de notre salut: « Je viens 
pour que vous ayez la vie » dit-il. 

Jésus est venu nous révéler l’amour infini du Père, 
Il est venu aimer tout homme et tout l’homme jusqu’à 
donner sa vie par amour sur une croix. Il vient établir le 
lien d’amour entre Dieu et nous, et entre nous même. 
Que ce temps de Dieu qui est aussi le nôtre, soit un 
temps d’écoute de la volonté de Dieu, d’écoute de soi 
et de l’écoute de l’autre, un temps de pardon, d’amour 
et de partage. Que le Christ par son amour infini, nous 
communique des gestes, des signes et des attitudes de 
sa présence pour faire de nous des présences réelles 
de sa grâce. 

Joyeux Noël !

© Jeff Jacobs
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ACTUALITÉSRENCONTRE AVEC

Une paroissienne a eu la chance de pou-
voir aller à Marseille, pour prier avec notre pape 
François lors de la messe au stade Vélodrome, 
samedi 23 Septembre. Voici son témoignage :

« Partis tôt le matin avec un bus proposé par 
notre diocèse, nous sommes arrivés en fin de matinée 
aux alentours du stade vélodrome. Progressivement 
nous sommes entrés, chacun a pris place de façon 
fluide, bien que nous étions très nombreux.

C’était insolite et joyeux de se retrouver dans 
ce grand stade, la croix plantée au centre, côté autel, 
au milieu de fidèles venus de tous horizons pour 
prier. La messe a commencé avec l’entrée des diacres, 
prêtres et évêques. C’était très beau de voir cette 
procession de serviteurs du Christ, vêtus de blanc, qui 
formait une ligne continue, depuis les deux angles 
opposés du stade jusqu’à l’autel. Nous entrions avec 
solennité et respect dans la célébration. 

Avant que le pape n’arrive, nous l’avons d’abord 
vu, sur le grand écran, évoluer sur le Prado dans 
sa papamobile avec le cardinal Jean-Marc Aveline, 
saluant chacun de ceux qui étaient venus pour le 
voir. J’ai trouvé très touchant de voir que le pape 
François est allé d’abord rencontrer et saluer les 
habitants et tous ceux qui ne sont pas entrés avant 
de venir célébrer dans le stade. Pour moi, cela faisait 
écho à la façon dont le Christ se retrouve au milieu 
de la foule qui vient à sa rencontre.

Prier avec le pape François à Marseille

Pendant toute la célébration, j’ai été touchée 
par la présence du pape et sa profondeur dans la 
prière. Les prières qu’il lisait en français résonnaient 
en moi. Ce que j’ai saisi tout au long de la messe, 
est qu’il s’agissait avant tout d’une rencontre sous 
le signe de l’Esprit Saint. Un tressaillement de joie 
qui peut jaillir comme l’enfant d’Elisabeth qui tres-
saillit dans son ventre quand Marie vint la saluer 
alors qu’elle portait en elle Jésus, notre Seigneur. »

A 
l’occasion de son voyage à Marseille, le pape a aussi 
rappelé que la Méditerranée était ce berceau de civi-
lisation où les peuples, les cultures et les religions se 

côtoient. Ce berceau qui recèle de trésors, ne doit pas se trans-
former en tombeau ni pour les migrants qui la traversent, ni pour 
les peuples qui habitent ses côtes. Nous sommes tous enfants 
d’un même Père a-t-il rappelé et nous sommes appelés à vivre 
en frères et sœurs en toutes circonstances. L’amour de Dieu est 
plus grand que nos égoïsmes et nos replis. C’est cet amour qui 
doit nous donner la force de traverser les heures les plus difficiles.

A l’heure ou résonne la guerre entre les Israéliens et les 
Palestiniens du Hamas, sur les bords de cette même Méditerranée, 
ces paroles du pape au mois de septembre peuvent encore nous 
conduire.

Claude Jollain, à partir de Vatican News.

La Méditerranée, un berceau de civilisation

«

»

Oser la rencontre, c’est bien l’expérience 
que j’ai vécue ce jour-là : me rendre à ce 
grand rassemblement ; découvrir de nou-
velles personnes en chemin lors du trajet ; 
voir avec joie tous ces fidèles d’horizons si 
différents qui se rejoignent ici dans leur 
foi en Christ ; me sentir en communion 
avec toutes les personnes présentes et en 
union de prière avec notre communauté 
paroissiale, faisant partie de la grande 
famille des chrétiens : un grand souffle 
vivant à l’œuvre.
Alors merci Seigneur de continuer à nous 
appeler sans cesse.
Il me reste en écho cette mélodie que nous 
avons chantée après la messe : « Je suis 
dans la joie, une joie immense ! Je suis dans 
l’allégresse, car mon Dieu m’a libérée !

La Paix et NOUS

L
’actualité nous bouscule. Elle nous rap-
pelle qu’ailleurs, la paix très relative a laissé 
place à la guerre, que ce soit en Ukraine 

ou entre le gouvernement israélien et le Hamas pa-
lestinien.Ce sont les peuples qui subissent ce mal 
et sont en souffrance. Alors à quand enfin la paix ?

Pour faire la paix, il faut déjà être deux à le vou-
loir. Pour se reparler, faire taire ses armes, contenir sa 
haine, accepter de reconnaître que la guerre n’offre 
pas d’avenir heureux et que seule la volonté de paix 
peut le permettre. Mais la paix ne sortira pas toute 
seule du chapeau ! Elle a ses exigences comme tout 
ce qui nous fait grandir.

La paix est le fruit d’une conversion entre l’in-
justice et la justice, entre la haine et la fraternité. 
Une conversion fondamentale des esprits s’impose 
pour passer de l’esprit guerrier à l’esprit pacifique.

Dans notre monde actuel, il faut gagner la 
paix. Elle implique une éducation à l’art du vivre 
ensemble, à la civilité, au respect du prochain. Au 
respect de valeurs humaines.

A Grenoble existe une École de la paix qui 
intervient à la demande, dans les collèges tout 
comme à l’extérieur, en soutien culturel. J’évoque 
cette association parce qu’elle existe mais vit très 
difficilement au niveau financier, car non soutenue 
par nos collectivités locales.

On dépense pour la guerre, mais infiniment 
peu pour la formation que la paix exige. Ne doit-on 
pas offrir à notre jeunesse une culture de la paix ? 
Rappelons-nous les révoltes d’ados ou les batailles 
de clans de ces dernières années. La paix est notre 
arme contre la violence dans les rapports humains.

Aimé Duhamel.

© Mgr Balsa

Nathalie B.
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JEUNES

Du 24 Juillet au 6 Aout ont eu lieu les Journées Mondiales 
de la Jeunesse au Portugal et en particulier à Lisbonne où les 
jeunes se retrouvaient autour du Pape.

C
’est un peu grâce à vous que je suis partie puisque vous 
aviez répondu à mon appel et permis de financer une 
partie du voyage. Merci pour votre générosité.

Je suis partie avec les jeunes du diocèse Grenoble-Vienne et 
nous avons retrouvé environ 1.5 million de jeunes, venus du monde 
entier. Sur place, nous avons pu vivre deux semaines d’échanges 
d’une richesse incroyable. Nous avons prié, témoigné de notre foi 
renouvelée autour du Pape François. 

Pour ma part, la première semaine s’est déroulée dans un 
village au nord de Braga. Elle a été consacrée à des rencontres 
avec les portuguais et à la visite de leur patrimoine que l’on ne 
connaissait pas.

La deuxième semaine plus forte et la plus importante a été 
aussi plus intense. Les journées étaient rythmées par des temps 
de partages, d’enseignements spirituels et aussi de découvertes 
culinaires...

De ces JMJ, je retiens deux moments marquants: le chemin de 
croix et l’adoration avec le pape. Imaginez 1.5 millionde jeunes 
en procession, retraçant ce chemin de croix avec une piété inat-
tendue. 1.5 million de jeunes étonnamment recueillis, en silence, 
pour adorer le saint sacrement la veille de la messe avec le pape.

La rencontre des jeunes avec le pape François

Ces JMJ ont été pour moi un 
moteur de vie et une grande motiva-
tion pour recommencer et continuer 
ma mission qui est aussi celle de tout 
chrétien: partager notre amour de 
Dieu, évangéliser, donner et partager 
ce qu’est la bonne nouvelle d’un Dieu 
qui nous aime. 

Merci encore à tous les parois-
siens qui m’ont permis de vivre ces 
deux semaines si riches.

Claire Tissier.

Le synode 2022-2024

SYNODE EN EGLISE

Marche à l’étoile
Les jeunes de l’aumônerie vous invitent à cette marche dans 

la nuit sous les étoiles.
Cette marche a lieu le Samedi 9 décembre, le lendemain de 

la fête de l’Immaculée Conception, la femme qui accueillit Jésus 
sur terre. 

Le départ se fera de l’église de Froges à 16h pour arriver à 
l’église de Brignoud où une messe sera célébrée à 18h30.

Merci aux animateurs qui organisent ce temps qui peut être 
un temps fort de l’Avent. Amenez vos chaussures et un lumignon. 
Fête de lumière oblige ☺

Barbara Guitton.

Vous avez peut-être déjà entendu 
parler du synode 2022-2024. L’Eglise, face 
à son avenir, demande aux chrétiens d’y 
participer. 

 Après la remontée de tous les 
souhaits, visions et vécus des différentes 
communautés chrétiennes en 2022 et 
les synthèses faites par les diocèses, 
pays et continents début 2023, du 4 au 
30 Octobre, 365 femmes et hommes 
de tous pays, de tous les continents, 
laïques, prêtres, évêques, se sont réu-
nis en assemblée plénière pour écouter, 
prendre connaissance des divers retours. 
Ils ont éclairé les sujets et dialogué 
entre eux dans leurs grande diversité. 
Après cette assemblée plénière, un rap-
port d’étape a été publié. Notre évêque 
Jean-Marc Eychenne a fait partie des 7 
représentants français qui ont participé 
à cette assemblée synodale d’Octobre. 
Voici un résumé de ce qu’il nous dit à 
son retour de Rome.

Comme aux origines, lorsque des questions se 
posent à elle, l’Eglise ne s’en remet pas qu’à sa 
structure pyramidale. Elle adopte une démarche 
synodale. Cette démarche qui permet à tous les 
chrétiens de partager ces questionnements avec 
l’éclairage de tous et de participer aux orienta-
tions. Ce n’est donc pas que la hiérarchie qui 
décide des adaptations à faire quand il s’agit 
de rester fidèle au message d’amour du Christ. 
L’Eglise n’adopte pas non plus une démarche 
démocratique, un homme, une voix, dans laquelle 
la majorité l’emporterait et où la minorité serait 
oubliée. 
 La démarche synodale fait appel à l’écoute 
des différences qui permet d’intégrer les expé-
riences de chacun. C’est dans cette écoute et le 
dialogue sur les questions qui séparent qu’un 
partage est possible. Un partage où les chrétiens 
peuvent rester unis et fidèles au message d’amour 
du Christ.

Mais au fait, qu’est-ce que le synode  ?

Retour de JM Eychenne

A ce stade, le constat a été fait 
qu’il y a des écarts de culture et des 
vécus différents selon les pays, conti-
nents et dans les différentes commu-
nautés chrétiennes. Mais il y a aussi une 
grande proximité et des ferments d’unité 
très forts dès qu’on se réfère à la parole 
du Christ. 

Face à ces situations particulières 
et face à la réalité des personnes, faut-il 
changer la doctrine ou alors accom-

pagner les différentes communautés sans remettre en cause les 
dogmes fondamentaux qui sont comme la colonne vertébrale de 
notre Eglise ?

D’ici 2024, l’Eglise ne va pas débattre et intervenir sur telle ou 
telle question polémique. Au contraire elle va se remettre à l’écoute 
de tout le peuple de Dieu. Elle a besoin de toutes les voix même 
les plus faibles, celles que l’on n’entend peu. Dans la période qui 

vient, elle fait aussi appel aux jeunes et 
notamment les jeunes couples souvent 
débordés pour qu’ils disent ce qui les 
travaille, leurs  peurs, leurs souhaits,  
leurs conseils pour amener le Christ 
dans le monde d’aujourd’hui. C’est une 
manière de savoir, en se mettant face à 
l’évangile, ce que le Seigneur veut pour 
l’Eglise d’aujourd’hui. 

L’ interview complète a été don-
née sur RCF et elle est disponible sur le 
site internet du diocèse : https://www.
diocese-grenoble-vienne.fr/

Claude Jollain
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ECOLOGIE

La crise climatique

Chemins I N° 106 I Mars 2023 I 9 

ECOLOGIE

L
’écologie concerne la vie de l’humanité et des espèces 
vivantes sur la planète. Une science ? une politique ? 
une philosophie ? La population mondiale est passée 

de 3 à 8 milliards d’habitants en 3/4 de siècle et durant ce temps 
nous avons trop consommé les richesses qu’offre notre terre.  
Nous devons collectivement repenser aux changements de com-
portements nécessaires dans tous les secteurs privés et publics. 

Après les études internationales du GIEC*, avec de grandes 
rencontres annuelles à l’ONU , il y a huit ans, à la COP21, la barre 
d’augmentation de la température moyenne au niveau de toute 
humanité était fixée à 1,5°C. Nous parlons aujourd’hui de 2,7°C en 
moyenne pour la planète et davantage pour les pays occidentaux, 
jusqu’à 4°C en 2100... 

En plaine, en montagne, sur tous les continents ainsi que 
sur les océans des changements importants qui s’accélèrent. Les 
glaciers fondent de plus en plus vite Il est devenu évident que 
la nature rappelle à l’homme ses excès de pollutions diverses 
constatés au cours des deux derniers siècles. L’homme a bousculé 
la nature, aujourd’hui c’est l’inverse avec une nature qui nous 
rappelle le respect de survie de l’humanité ! Nous devons remettre 
en cause notre croissance matérielle de partout, sans délai.

 Oui, j’ai aimé le courage, la conviction de 
notre pape dans sa lettre-exhortation LAUDATE 
DEUM du début octobre 2023. Huit années après 
LAUDATO SI, L’homme en Blanc aborde une nou-
velle fois le changement climatique. Le ton est 
devenu sévère. On devine sa colère intérieure 
face au scepticisme de certains. Face également 
à la lutte collective beaucoup trop molle pour 
contenir le réchauffement. Le risque est de ne 
plus pouvoir arrêter cette accélération des symp-
tômes catastrophiques et le pape en appelle à 
notre responsabilité collective. 
 Il n’y a pas, écrit-il, de changement 
durable sans changement culturel, sans matu-
ration du mode de vie et des convictions des 
sociétés. Et il n’y a pas de changement culturel 
sans changement chez les personnes.
 Le pape fustige le pouvoir humain voulu 
sans limites. sans avoir les éléments pour le 
contrôler. Comme le fonctionnement techno-
logique d’une croissance illimitée qui a enthou-
siasmé les économistes, les financiers et les 

C’est dans ce cadre que va s’ou-
vrir la COP28  ( du 30 novembre au 12 
décembre à Dubaï ). Elle risque d’être 
décisive. Elle a motivé notre pape à y 
assister et à complémenter l’encyclique 
LAUDATO SI par LAUDATE DEUM tout 
dernièrement pour exprimer à nouveau 
la responsabilité de l’Homme et l’at-
tente d’une politique plus dynamique 
pour sauver la Maison commune

*Le GIEC est l’organisme tech-
nique de l’ONU qui suit le réchauffement 
climatique et nous alerte de l’extrême 
gravité de notre situation (on peut faci-
lement consulter sur internet le dernier 
rapport de mars 2023 de cet organisme)

Aimé D.

technologues. Tout ce qui existe devient alors 
un dû et cesse d’être un don fait à l’Homme qu’il 
faut apprécier et protéger.
 Il dénonce les signes de recul dans 
la politique internationale. Reproches d’un 
manque de vigilance, de justice et de solidarité. 
Il nous rappelle aussi le primat de la personne 
humaine et la défense de sa dignité comme il 
va rappeler le haut risque que nous courons si 
la COP 28 ( voir article joint) décidera de s’en 
tenir à des mesurettes alors que nous abordons 
un seuil critique pour les générations qui nous 
suivront.
 Ce sujet touche la maison commune, le 
lieu d’habitation offert à notre humanité. Enfin 
le pape rappelle aux catholiques ainsi qu’aux 
autres religions les motivations naissant de 
leur foi qui éclaire la relation entre l’homme et 
toute la création. 
 Un chemin à suivre qui nous concerne tous.

Aimé D.

J’AI LU, J’AI AIMÉ

M
a sensibilité écologique et ma préoc-
cupation pour l’environnement m’ont 
fait rejoindre l’association « Domène 

2050 » il y a un peu plus de 3 ans. Cette association 
domènoise, créée en février 2020, s’implique sur de 
nombreux sujets sociétaux et tout particulièrement 
lorsqu’ils concernent directement notre commune 
ou notre territoire. 

Nous échangeons ensemble lors de notre réu-
nion mensuelle, organisons des débats (sur la pollu-
tion lumineuse nocturne ou sur l’eau par exemple) 
mais aussi nous participons aux réunions publiques 
et aux concertations soit au nom de l’association, 
soit en invitant les adhérents à y participer à titre 
personnel.

Les déplacements font également partie des 
sujets importants pour la transition, pour ne plus 
être autant dépendants de la voiture. Les transports 
doux (piétons, vélos, transports publics) doivent être 
adaptés aux besoins de la population et il faut les 
promouvoir. Les déplacements à vélo dans Domène, 
seront au cœur de nos futures actions avec la pers-
pective de la nouvelle halte ferroviaire.

DOMENE 2050 : Une association locale

Pourquoi l’Eglise Verte ?
Avec la parution de l’encyclique du Pape 

François « Laudato si » les chrétiens sont appelés 
à s’engager dans la transformation écologique de 
notre « Maison Commune » pour témoigner de notre 
Espérance. Nous chrétiens devons prendre soin de 
notre Terre, ainsi que de nos frères. « Tout est lié » 
nous dit le Pape François, c’est-à-dire que la crise 
écologie et la justice sociale sont liées. Nous ne 
pouvons soigner l’un sans l’autre. C’est ce que le 
Pape appelle l’écologie intégrale.

 Le label « Église Verte » est un outil pédago-
gique à destination des paroisses pour les aider à 
s’engager dans le soin de la Création. Ceci à la fois 
dans la prière et de manière concrète. C’est un outil 
d’encouragement et de progression. Cela peut com-
mencer par des petits pas comme une célébration 

de louange à la nature, un compost paroissial, un 
covoiturage, un parking à vélo, un bilan « éco-dia-
gnostic », une fraternité Eglise Verte …

 Des paroisses proches sont déjà dans une 
démarche Eglise Verte : Par exemple, la paroisse de 
saint Martin du Manival qui est dans notre doyenné 
: le petit groupe qui s’est créé a invité le théologien 
Fabien Revol en mars 2023 pour une conférence sur 
l’écologie intégrale. Un autre exemple est la paroisse 
Saint Michel du Drac qui décrit ses actions concrètes 
« Eglise Verte »

 Et pourquoi pas demain notre Paroisse La 
Croix de Belledonne ?

Arielle et Pierre-Yves D.

Nous participons à des manifestations locales 
telles que la foire aux fleurs, la convergence vélo 
ou le Raout et avons organisés, avec un groupe de 
jeunes domènois, la première édition de la Fête de 
l’Ail des Ours qui a eu lieu à Domène au mois d’avril 
2023.

Des actions en faveur de la biodiversité sont 
également menées avec par exemple des sorties 
« Sauvages de ma rue » qui permettent de s’initier à 
la botanique tout en s’inscrivant dans un programme 
de sciences participatives et ainsi aider les cher-
cheurs à faire l’inventaire des plantes qui poussent 
dans nos rues.

Enfin, l’association propose des animations 
comme la Fresque du climat et des ateliers bilan 
carbone pour informer et sensibiliser aux enjeux 
liés aux changements climatiques.

Nathalie.
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Calendrier des messes

LES MESSES DE SEMAINE

Mardi 9H à Brignoud, Chapelle Sainte Thérèse
Jeudi 9h à Villard Bonnot
Vendredi à 9h à Domène, Chapelle de la maison paroissiale 
St François de Sales 
(Le vendredi la messe est suivie d’un temps de confession 
et de la permanence d’un prêtre).

Carnet de famille

LES MESSES DU DIMANCHE

 � 10H À BRIGNOUD  � 18H30 À DOMÈNE
A Domène, temps d’adoration de 17h45 à 18h15 les 2ème 

dimanches du mois.

POUR LE NOUVEL AN : 
• Dimanche 31 Décembre : messe dominicale à 10h à Brignoud
• Lundi 1er Janvier : une messe sera célébrée à 10h à Domène
Rapppel : pas de messe anticipée le samedi.

CÉLÉBRATIONS DE NOËL

Veillées de Noël : Dimanche 24 Décembre :
• 10h à Villard-Bonnot
• 18h à Domène
• 19h30 à Brignoud
• 22h à Sainte Agnès
Lundi 25 Décembre : messe de Noël // 10h au Versoud

C’est tous autour de lui et avec lui très ému que nous avons dit un au revoir au Père Jeannot le 24 
Septembre au cours de la messe. En plus de ses responsabilités de gouvernance des Pères de la Salette, 
Le père Jeannot a été missionné comme vicaire de la paroisse de Bourgoin-Jallieu. Notre cœur reste près 
de lui et de ce qu’il dit, nous serons aussi toujours dans son cœur.

PAROISSE

Le message de notre 
évêque à La Salette

J.-M. Eychenne a évoqué la néces-
sité de tourner notre regard vers l’autre, 
notamment les plus pauvres. 

La vie nous endurcit. Elle endur-
cit notre cœur, notre âme et notre cœur, 
et avec le temps qui passe, tout notre 
être devient indifférent aux autres. 
Comme la Vierge de La Salette, ce sont 
des larmes que nous devrions avoir si 
notre cœur ressentait la détresse de 
l’autre.

Nous étions assis sur les bancs et 
nous ne cous connaissions pas, cepen-
dant de cet élan de fraternité naissait 
empathie et compassion. Une empa-
thie que nous devrions avoir chaque 
jour.

Josette Brunet-Manquant

BAPTÈMES FUNÉRAILLES

Brignoud – Ste Thérèse : Armand 
FRANCOGLIO 
Champs prés Froges N.D. de l’Assomption : 
Maylone DUBOUCHET / Oscar GARAY / Ava 
Jeanne SANCHEZ
Domène – St Georges : Lucio AGEORGES /
Robin BARRE / Elena FERNANDES / Eloïm 
GOMEZ
Froges – Immaculée Conception : Tshelby 
MAQUIN / Millan JURADO SCHAEDLER /
Lyam LEVIF LHOSSEIN
Ste Agnès – Ste Agnès : Jules CARON / 
Léandre CARON / Mattia CARBONARI /
Norah CARBONARI / Charlie COCHE / Gaby 
COCHE
Villard Bonnot – St Antoine : Chloé 
FRANCOIS / Darcy FRANCOIS / Scheryl 
FRANCOIS / Lina GROS DESORMEAUX / 
Enzo ROUSSIGNOL / Maeva ROUSSIGNOL 
/ Charlize SEDITA

Brignoud – Ste Thérèse : Rosa 
MASTRAUMORO / Yvette 
FORRAY
Domène – St Georges : Maurice 
GUIMET / Yvette BAZYLAK / 
Georges COQUET / Monique 
GERARD – Genevieve GIRAUD  / 
Avack YENIGOTCHIAN / Danielle 
BOURGEAT / Giovanna GIORDANI / 
Pierrette LEONE
La Combe de Lancey – Notre Dame 
de la Nativité : Pascal BONNET
Laval – St Etienne : Annick 
LEMASSON 
Murianette – St Félix : Philippe 
CERDAN
Villard Bonnot – St Antoine : Guy 
ACHARD / Jeanne Marie TERPEN / 
Marie Thérèse BRUN / Georgette 
AKRET

MARIAGES

Domène – St Georges : Vincent 
ARENA & Clara MANNO
Le Versoud – St Laurent : Benoit 
WIRTH & Vu Serena DANG / 
Jason HORVAIS & Maxence 
FLORIN / Bertrand GENON 
CATALOT & Lydie DOLOMIEU 
/ Arnaud RIBEIRO & Tiffany 
LAPIERRE
Ste Agnès – Ste Agnes : Xavier 
BŒUF & Christelle GROS
Villard Bonnot – St Antoine : 
Aurélien GODART & Alexandra 
BERTRAND

LES MESSES DU SAMEDI ET JOURS 

DE FÊTES EN SEMAINE

 � SAM 23 FROGES

Les samedis, les messes ont lieu 
dans les différentes églises de la 
paroisse à 18h30.

WE de Noël

NB : Vous trouverez aussi les lieux et 
dates des célébrations sur les pan-

neaux d’affichage des églises et sur le 
site internet de la paroisse

Au Secours Catholique, 
la tolérance
Ce n’est pas si simple de vivre ensemble... S’agissant 
de cohabiter dans une résidence et surtout de savoir 
si une personne handicapée pouvait y vivre ou non, 
une discussion animée a eu lieu. Constatant qu’une 
des résidente était prête à exclure une autre, notre 
correspondante s’est mise en colère. En rentrant chez 
elle, prenant un peu de recul et pour retrouver une 
certaine paix intérieure, voici le petit conte qu’elle 
nous livre : 

Des personnes se rencontrent, Patricia est nor-
male, Laurette est handicapée. Elles se présentent 
mutuellement, échangent des banalités, elles vivent 
sur le même palier . 

Patricia : Ce soir il y a un spectacle au théâtre 
de la ville, tu pourrais venir ?

Laurette : Non, je ne peux pas venir, je n’ai pas 
ma place à ce spectacle

P : Et pourquoi ?
L : On ne mélange pas les torchons et les 

serviettes. 
Grand silence.
L : Moi, à tout choisir, je préfère être un 

torchon.
P : Pourquoi ?
L : Parce qu’avec un torchon, en frottant, on ne 

voit apparaître que de belles choses, tandis qu’avec 
une serviette, on n’essuie que le superficiel.

Au revoir Jeannot
 � VEN 8/12 FROGES : fête de 

l’Immaculée conception à 9h

 � SAM 9/12 MURIANETTE

 � SAM 16/12 LE VERSOUD

TEMPS DE L’AVENT

Les mercredis 6, 13 et 20 décembre 
au Versoud.
• 18h temps d’adoration
• 18h30 Messe
• 1 9 h - 2 0 h  :  a d o r a t i o n  e t 

confessions
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SOLIDARITÉ

Vous 
connaissez, 
nous vous 
en  avons 
déjà parlé.  

L’abri Saint Georges à Domène accueille des migrants 
qui ont traversé l’Afrique dans un parcours difficile pour 
rejoindre la France.

Avec l’arrivée de l’hiver, l’association « Solidarité 
Saint Martin » qui gère le gîte fait face à une forte aug-
mentation des côuts. Outre la nourriture, c’est le chauf-
fage et l’électricité (4 000 € chacun) qui ont augmenté. 

Face à ces difficultés, l’association lance un appel 
à tous les habitants de notre paroisse. 

Dans ce journal, nous vous avons entendu la voix 
du pape François et celle de l’Eglise pour les plus pauvres. 
Ces pauvres sont à notre porte, écoutons les.

Abri Saint Georges
Voici le témoignage d’un jeune qui a passé 

3 mois au gîte. Il vient d’intégrer un internat au 
Fontanil.

« Je vous remercie pour toutes ce que vous 
avez fait pour moi. Je remercie les bénévoles de 
L’abri Saint Georges pour leurs reconnaissance 

envers moi. Longévité à vous. Tout les bonheurs 
possibles du monde. Merci ! »

Younoussa

Association St Martin
425 allée des Martagons
38330 Montbonnot Saint-Martin, inscrire 
« ASG » au dos du chèque.

VOUS POUVEZ FAIRE UN DON À 

Vous êtes environ mille personnes 
à recevoir Chemins, par mail dans sa ver-
sion web ou dans sa version papier distri-
buée dans les boîtes aux lettres des per-
sonnes. Nous espérons que vous l’aimez. 

Il est gratuit mais comme toute 
revue il coûte quelque chose. Pour nous 
aider, vous pouvez faire un don à votre 
mesure (10, 20 ou 50 €). L’an dernier, 
ces dons ont soulagé les finances de la 
paroisse et nous vous en remercions.

Une enveloppe de soutien est dispo-
nible dans le journal. Pour ceux qui le reçoivent 
par internet, les dons sont à adresser à :

Paroisse La Croix de Belledonne
1, rue Marius Charles
38100 Domène.

Vous pouvez aussi déposer vos dons 
avec la mention « pour Chemins » dans les 
églises ou aux personnes de la paroisse qui 
transmettront.

L’année précédente, ves dons ont per-
mis de diminuer une grande partie du coût 
que supporte la paroisse pour publier ce jour-
nal. Nous vous en remercions de tout cœur.

Soutenir Chemins

Chercher et trouver Dieu au cœur de sa vie 
Le chemin Ignacien est une association au 

service de la croissance humaine et spirituelle des 
personnes par le moyen des exercices spirituels de 
St Ignace dans la vie quotidienne. Elle propose plu-
sieurs parcours et retraites, ainsi que des accompa-
gnements spirituels personnels.

Une retraite de deux mois dans la vie aura lieu 
du 23 janvier au 26 février 2024 avec 6 rencontres 
en groupe le mardi de 18h30 à 20h (hors vacances 
scolaires). Elle s’adresse à toute personne qui désire 

Contact : cheminignatien@diocese-grenoble-
vienne.fr
Pour plus de renseignements vous pouvez 
contacter Marie Laure Dezalay qui habite 
dans notre paroisse : 06 88 97 60 06 ou mlde-
zalay@yahoo.com

se mettre à l’écoute de la Parole de Dieu et unifier 
davantage vie et prière. Elle comprend également 
un accompagnement spirituel individuel.


